

(Inédito.)

Trabajo hecho á la edad de 22 años.

Fecha en que comencé á leer, 1852 Enero 5.

Fecha en que concluí su lectura, 1852 Enero 19.

DOS TOMOS

Discurso sobre la historia universal,

POR BOSSUET.

Tres partes contiene este célebre discurso de Bossuet: la primera es un resumen brevísimo de la historia universal desde su principio hasta los tiempos de Carlo magno. La segunda contiene multitud de sábias y oportunas reflexiones sobre la historia del pueblo de Dios y continuación de la Religión en este mismo pueblo; refuta en ella las principales objeciones que se suelen poner contra la autenticidad de los libros santos, contra el cumplimiento de las profecías, etc., etc.; es, en fin, un tratado de religión. La tercera y última trata de la historia profana vista bajo su verdadero aspecto, bajo su punto filosófico; se demuestran en esta parte grandes y útiles verdades, y los pensamientos del autor, son todos conformes con la actual escuela histórica. Hé aquí en compendio todo lo que comprende el "*Discurso sobre historia universal.*" Su mérito es á toda luz incontestable: nadie, hasta Bossuet había visto en la historia, mas que una relación de hechos incoherentes y separados entre sí; si bien era considerada como espejo de lo pasado, como verdadero espejo solo reflejaba lo que por delante se presentaba, sin cuidarse mas de analizar la conexión ó fi-

liación de los sucesos entre sí: divertía entonces la historia, pero no instruía. Aparece la obra de Bossuet y demuestra que la historia es tan filosófica en su desarrollo, como la naturaleza en sus efectos; hace ver que todo en ella está ligado; que hay causas y efectos, cuyas relaciones, si á veces son imperceptibles, no por eso dejan de ser fuertes: hizo con esto, dar un grande, un inmenso paso al entendimiento humano en el estudio de la humanidad. Esta originalidad de Bossuet constituye su mayor mérito; en la parte tercera de su obra, es en donde manifiesta su ideas grandiosas respecto de la historia.—Enseñado el camino, muchos han seguido sus huellas y han descubierto nuevos arcanos de la ciencia. Voltaire, Thierry, Cantú, etc., han comprendido la verdadera misión del historiador y han seguido la senda trazada por el inmortal Bossuet La utilidad del «Discurso sobre la historia universal,» se conocerá por lo dicho: este discurso, siempre conservará un lugar distinguido entre las obras de los sábios. Su género el coloca en las obras históricas.

Guadalajara Febrero 11 de 1852